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FECHA: DICIEMBRE 28 DE 2015 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Vieron de cerca a la muerte” 

 
“Definirá PRD alianza con el PAN en enero” 

 “Aumentan quejas pero reducen las violaciones: CDHE” 

 “Rescatan a 4 intoxicados” 

 
“Hidalgo le debe a CFE mil 150 mdp” 

 
“Protección Civil reporta saldo blanco en primera semana” 

 
“$288 mil diarios, apoyo a gobernador” 

 
“Listo el PRI para el carro completo” 

 
“Tienen 6 fallas las pesquisas de Iguala” 

 
“Derrocha en comida unidad de Hacienda” 

 “Éxodo de niños a EU, sin freno” 

 
“Resurge grupo paramilitar Paz y Justicia” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Fechas electorales 

Este martes por la noche concluye el plazo para que manifiesten su intención y realicen el registro inicial correspondiente los 
ciudadanos y ciudadanas hidalguenses que aspiren a una candidatura ciudadana o independiente para gobernador. De 

acuerdo al calendario aprobado por el Consejo General del Instituto Estatal Electoral, los aspirantes a candidatos 
independientes, deberán presentar también un plan de reciclaje de propaganda de precampaña, únicamente para ellos, pues 

para los que postulen partidos se aprobaron diferentes etapas, mismas que arrancaron con la instalación del organismo para 

la elección de 2016 el pasado 15 de diciembre. Con el fin del plazo para registrar la intención a candidatos independientes a 
gobernador se da inicio al periodo para la obtención de firmas de apoyo ciudadano, mismo que concluye el sábado 27 de 

febrero. Sin fecha establecida, los partidos políticos o coaliciones deberán informar al IEEH sobre el inicio de sus procesos 
partidistas de selección y postulación de candidatos. Para el lunes 18 de enero inicia el plazo para la realización de los 

procesos partidistas de selección y postulación de candidatos para la elección ordinaria de gobernadora o gobernador. Al 
siguiente día es la fecha límite para solicitar el registro de coaliciones y plataformas electorales para la elección ordinaria de 

diputadas y diputados. El lunes 7 de marzo es la fecha límite para que los servidores públicos correspondientes, que 

pretendan ser elegibles al cargo de gobernadora o gobernador, se separen de su cargo. Del 24 al 28 de marzo se vence el 
plazo para el registro de las candidaturas de partidos políticos y candidatos independientes para la elección ordinaria de 

gobernadora o gobernador, diputadas y diputados. De 1 de abril al 15 de mayo, el periodo para que el IEEH organice debates 
entre los candidatos a puestos de elección popular; del 1 de abril al 27 de mayo, el inicio de las encuestas o sondeos de 
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opinión de las empresas autorizadas. Como vemos, el calendario aunque diverso se muestra poco claro en cuanto al por qué 
de ciertas determinaciones, sobre todo para con los aspirantes que pretenden ir en solitario, sin el acompañamiento político 

de un partido. La primera experiencia y única en su tipo que se vive con esta elección en Hidalgo da el beneficio de la duda 
sobre el sentido de las determinaciones del Instituto Estatal Electoral, sus consejeros y los representantes de partidos, pues 

no podemos asumir que entre unos cuantos se están tomando las decisiones de miles de hidalguenses, anteponiendo 

intereses personales o políticos. Por ello lo único que nos queda es dejar que el proceso avance y que si existen uno o dos 
candidatos independientes a gobernador, serán los que más abonen a la democracia participativa con el simple hecho de 

poder convocar a un mayor número de personas a que acudan a las urnas el día domingo 5 de junio de 2016.  
 

(Eduardo González, página 06) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Definirán en prd alianza: 5 de enero: El próximo 5 de enero el Comité Ejecutivo Nacional del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) definirá si irá en coalición en Hidalgo y tres estados más para las elecciones de 2016. Las 

negociaciones con el Partido Acción Nacional (PAN) avanzan, pese a que su consejo político estatal votó, en noviembre 
pasado, ir solos en los comicios de junio próximo en los que se definirá gobernador, alcaldes y diputados locales. El senador 

Isidro Pedraza Chávez informó que en la reunión que sostuvo en días pasados con el presidente nacional de su partido, 

Agustín Basave, en la que estuvo presente el otro aspirante perredista a la gubernatura de Hidalgo, José Guadarrama, se 
pospuso la definición de alianza hasta enero próximo, para el estado y para Tlaxcala, Zacatecas y Oaxaca. “El acuerdo que el 

PRD propuso al PAN para ir en alianza electoral sigue vigente y caminando, pero no se resolvieron estos estados, por eso 
esperaremos hasta el 5 de enero que tengamos una definición”, dijo Pedraza Chávez. El legislador definió esta coalición como 

“la piedra angular de lo que hemos llamado el frente opositor en Hidalgo”, aunque especificó que no sólo se abocará a la 

unión de ambos institutos políticos, sino también a la suma de actores políticos que militan en otros partidos o, incluso, no 
tienen filiación activa. Añadió que primero, con el Comité Ejecutivo Nacional, “se votaría lo de los estados, ya estando ahí se 

acordará un mecanismo de quien pudiera ser que encabece en el PRD la candidatura”. (Redacción, página 09) 

Criterio-Abonan cuadros priístas a la democracia: Meléndez: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) está 

decidido a aportar políticos y militantes preparados a la democracia y al sistema político mexicano, por ello apuesta a la 

generación de conocimiento para enfrentar los retos venideros y construir triunfos electorales, aseguró el titular del Instituto 
de Capacitación y Desarrollo Político (Icadep) del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Guillermo Deloya Cobián. Junto con el 

presidente del priísmo hidalguense, Alberto Meléndez, inauguraron el seminario Políticas Públicas y Comunicación Efectiva, 
que se impartió en el auditorio Luis Donaldo Colosio de la sede estatal del tricolor. En Hidalgo se encuentra un PRI unido que 

va más allá de las aspiraciones personales, destacó Deloya Cobián, al felicitar a su homólogo César Jiménez Ortiz por su 

constancia y a los participantes en esta jornada de capacitación que registró amplio aforo. Principalmente mujeres y jóvenes 
acudieron al llamado del partido tricolor para enriquecer sus conocimientos en la materia, tras la emisión de la convocatoria 

por parte de Icadep y el Organismo Nacional de Mujeres Priístas (Onmpri), derivado de un convenio de colaboración. “Hoy 
necesitamos un ejército muy bien articulado, muy bien armado que nos permita tener los cuadros suficientes y con la 

fortaleza necesaria para ir hacia adelante”, indicó Meléndez, luego de reconocer la labor del Icadep, tanto a nivel nacional 
como estatal, así como del Onmpri, por su compromiso con la preparación de cuadros que proyecten madurez, al tiempo que 

agradeció a estos organismos por voltear a la entidad para iniciar su estrategia de capacitación. (Redacción, página 09) 

Milenio-Cuadros priistas contribuirán a la democracia local (Redacción, página 12) 
El Sol de Hidalgo-Cuadros priistas contribuyen a la democracia (Redacción, página 2A) 

Plaza Juárez-Cuadros priistas contribuyen a democracia (Redacción, página 2A) 
Síntesis-Capacita Icadep a las mujeres y jóvenes del PRI (Redacción, página 02) 
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Crónica-Buscará PRI carro completo en 2016, adelanta Meléndez: Preparado el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) para afrontar el proceso electoral más importante de la historia democrática de Hidalgo y alcanzar “carro completo” en 

todos los cargos en disputa, aunque el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE), Alberto Meléndez Apodaca, reconoció 

que el contexto político actual obliga la cúpula a buscar los mejores perfiles, comprometidos con los ciudadanos.-¿Es posible 
que el PRI obtenga “carro completo” en 2016?-Son muchos los cargos que se juegan, el PRI hará el esfuerzo y el interés es ir 

por todo, pero el ciudadano es quien manda y estará pendiente de lo que le complace, satisface, le llena o cubre su 
aspiración y tenemos esa gran responsabilidad; insisto, la dinámica que vivimos en el país, en el mundo y el estado nos 

concientizan de que hay que competir con lo mejor que tenemos para buscar el mayor número de triunfos-respondió el líder 
tricolor. Político experimentado y con diferentes cargos en su currículo, Meléndez Apodaca llegó a la presidencia del 

Revolucionario Institucional en un momento trascendental y que difícilmente podrá repetirse en los próximos 20 años: tendrá 

la responsabilidad de capitanear la operación electoral de los comicios concurrentes para gobernador, diputados locales e 
integrantes de 84 ayuntamientos. ESFUERZOS. Dicha tarea, aparentemente sencilla para quienes comentan que el PRI en 

Hidalgo mantiene una hegemonía en el poder desde hace más de 80 años, y en esta ocasión como en otros momentos de 
transición electoral, no existe perfil en los partidos de oposición que pueda avasallar con la estructura tricolor. Sin embargo, la 

efervescencia electoral que significa la renovación de ayuntamientos, inclusión de candidaturas independientes y el fenómeno 

de ética política en redes sociales exigen al priismo diseñar estrategias de diálogo, cohesión e iniciativas viables que le 
permitan mantener la confianza de los habitantes hidalguenses. ACEITAN MAQUINARIAS. El partido trabaja para 

consolidar victorias electorales en las urnas; sin embargo, Meléndez sabe que hoy la imagen de los políticos es negativa ante 
la ciudadanía; de acuerdo con encuestas y sondeos de empresas importantes como Parametría, la población confía más en la 

Iglesia que en los representantes populares. Por ello, en entrevista exclusiva para La Crónica de Hoy en Hidalgo, el dirigente 
explicó los objetivos de las tres nuevas secretarías y la fusión de dos áreas significativas al interior del organismo. “Al final de 

cuentas todos tenemos un reto, hablo de los partidos en general, de recuperar la confianza del ciudadano, creo que hay 

varios factores que inciden en esta dinámica como el respeto a la normativa y el juego limpio, hacer nuestras aquellas 
herramientas que nos acerquen a la ciudadanía”. La instauración de las Secretarías de Operación Política, Estrategias Digitales 

y Vinculación con Instituciones de Educación pretende la elaboración de plataformas electorales dirigidas a sectores 
específicos, ya sea la juventud y mujeres, mediante otras vías de comunicación como el internet. De igual forma, al fusionar 

la Unidad de Transparencia con la Dirección Jurídica del PRI, buscan que los procesos legales y de rendición de cuentas 

cumplan con las normativas, con ello orientar a los candidatos tricolores para no cometer posibles delitos o bien denunciar 
anomalías. “El tema es buscar los mejores cuadros, hacer que la militancia pese a la pasión que genera una elección como la 

de alcaldías trascienda en el mejor de los términos y desde luego seguir abriéndonos al escrutinio y observación ciudadana”. 
COMPETENCIA. Pese a que encuestas electorales preliminares, oficiales y sin rigor estadístico, ubican al PRI como única 

fuerza política con posibilidades reales de triunfo, el líder hidalguense aclaró que la competencia cada vez es más compleja, 

por todos los factores que juegan en esta contienda. “Ya no hay competencias fáciles, todas son verdaderamente 
complicadas, hasta la más sencilla y que menos pasión genera tiene ese grado de complejidad, por eso debemos 

profesionalizarnos y hacer cada día las cosas mejor, es una gran responsabilidad que tenemos”. Sin duda la selección del 
abanderado priista rumbo a la gubernatura será una faena nada sencilla, principalmente porque hasta hoy son seis perfiles 

que ya manifestaron abiertamente su intención de participar. Los diputados federales Fernando Moctezuma Pereda y Carolina 
Viggiano Austria; los senadores, David Penchyna Grub y Omar Fayad Meneses; la titular de la Comisión para el Desarrollo de 

Pueblos Indígenas (CDI), Nuvia Mayorga Delgado y el exlegislador, José Antonio Rojo García de Alba. “Con todos los perfiles 

estamos platicando constantemente, en los seis hemos encontrado respuesta positiva en términos de lealtad al partido, 
responsabilidad con la que uno entra a los procesos y donde las cosas puede que no se den como uno quisiera, esto nos lleva 

a cuidar cualquier tema que surja de división”. Ya que los seis suspirantes respaldarán la decisión del partido, puntualizó, 
permitirá que en la celebración de la Asamblea de Delegados promuevan una candidatura de unidad, que integre a los 

diferentes grupos políticos tricolores.-¿Será “dedazo” del gobernador o candidato del Comité Ejecutivo Nacional (CEN)?-La 

dinámica política que tiene el estado, sobre todo, hablaría de los esquemas que tiene el partido señalado en sus estatutos y 
hoy más que nunca me parece que la unidad son los factores políticos que en la entidad nos van a permitir que en este juego 

de equilibrios haya una decisión de consenso entre estas fuerzas y vayamos con una candidatura muy consolidada y muy 
sólida. Insistiendo en el tema, sobre la posibilidad de aplicar una “operación cicatriz” para evitar cualquier tipo de 

segmentación en la cúpula, el exalcalde capitalino precisó que la clase política de la entidad es madura para entender los 
tiempos; no obstante, permanecerá el diálogo con todos los actores y liderazgos para incluirlos en las plataformas. Respecto a 

declaraciones de priistas como Gerardo Sosa, que amagan con postularse como candidatos independientes en caso de que el 

PRI no los respalde como aspirantes, Meléndez Apodaca negó que esto signifique retos, chantajes o amenazas al partido. 
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“Como cualquier ciudadano tienen posibilidad de tomar alguna determinación con relación a su posición o simpatía electoral 
en cualquier momento, siempre habrá para ellos respeto y estaremos atentos, las puertas del partido siempre estarán 

abiertas”. Agregó, “siempre cuidaremos que los activos del partido se queden y no por una mala interpretación o mala 

determinación haya una toma de decisiones en sentido contrario”, finalizó el dirigente del partido. CUIDADO. “Al final 
tenemos que ser respetuosos y cuidadosos con la militancia del partido, buscar el piso parejo para evitar manifestaciones 

negativas que no construyen nada”. DATOS: PRELIMINARES. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) aplicará una 
fase previa al registro de candidatos a diputados locales, posiblemente para los cargos de sindicaturas, regidurías y alcaldías, 

correspondiente a exámenes de conocimientos generales, así como filtros de confianza. CONOCIMIENTO. Dicha etapa será 
realizada por el Instituto de Capacitación y Desarrollo Político (Icadep), así como una comisión especial designada por la 

Comisión Política Permanente, donde los suspirantes confirmarán sus conocimientos sobre procesos legislativos, Constitución 

Política, así como aspectos generales para fungir en el cargo al que aspiran. CONVOCATORIAS. El próximo 18 de enero el 
organismo político emitirá la respectiva convocatoria para los candidatos a gobernador, mientras que el 19 del mismo mes la 

correspondiente al cargo de diputados locales; será hasta el 20 de febrero cuando difunda la de ayuntamientos. ALIANZAS. 
Esta semana los tricolores buscarán a los dirigentes de los Partidos Verde Ecologista (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) con el 

objetivo de tratar de construir una coalición con base en antecedentes que ya se tienen de contiendas anteriores, según 

confirmó el propio Meléndez Apodaca. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Será Luciano Cornejo candidato del PRI a la gubernatura: Tras renunciar al PRD y luego de ser 

expulsado de las filas de Morena, Luciano Cornejo será el candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la 
gubernatura del estado, anunció el líder priista Alberto Meléndez Apodaca. Durante conferencia de prensa acompañado de la 

secretaria general Emilse Miranda, el dirigente tricolor explicó que la decisión fue ampliamente dialogada con las estructuras 

del partido en todas las regiones de la entidad. “Y por supuesto que dio su aval el primer priista del estado e, incluso, Bucareli 
otorgó su visto bueno”, apuntó Apodaca, quien agregó que Luciano siempre fue un activo muy importante del PRI, incluso 

cuando militaba en el PRD. “Por tanto, solo hacemos oficial algo que sabíamos todos, ya que los priistas de Hidalgo no hacen 
otra cosa que reconocer tantos años de servicio al partido con otorgar la candidatura a Luciano Cornejo.” A la rueda de 

prensa no asistieron los tres aspirantes a la candidatura, los senadores Omar Fayad y David Penchyna, ni el diputado federal 

Fernando Moctezuma, ya que en otra conferencia desconocieron al experredista. Al respecto, Apodaca apuntó que hablará 
con ellos cuanto antes. “Sabemos de su inconformidad, pero también deben aportar al partido para que salgamos en unidad y 

fortalezcamos a nuestra candidato Luciano Cornejo”. Apuntó que Fayad puede ser un excelente secretario de Gobierno, con 
reality shows y novelas, mientras que Penchyna se haría cargo de la recién creada secretaría de asuntos energéticos. Al 

finalizar, Apodaca repartió celulares inteligentes a todos los presentes. ¡Inocente palomita que te dejaste engañar cuando 
sabes que este 28 de diciembre en nadie debes confiar. (Aquiles B., página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Milenio-El Tribunal Electoral, preparado para 2016: El presidente entrante del Tribunal Electoral del estado de Hidalgo, 

Manuel Alberto Cruz Martínez, se comprometió a considerar la reforma político electoral, las nuevas evidencias y criterios para 
resolver las controversias de carácter inédito que se deriven del proceso electoral que arrancó el pasado 15 de diciembre en 

la entidad. El magistrado designado por el Senado de la República dentro de un periodo de siete años, fue electo por los 

cuatro magistrados (igualmente seleccionados por la Cámara alta) para fungir como presidente del pleno jurisdiccional por los 
siguientes tres años. Cruz Martínez aseguró estar comprometido para estudiar las nuevas tendencias y los nuevos .criterios 

que han generado las salas regionales y la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, así como 
estar permanentemente actualizados, además de subrayar que la experiencia de quienes hoy integran al nuevo organismo 

descentralizado del Poder Judicial del estado, es una garantía para la ciudadanía de que entregarán cuentas claras en materia 

de legalidad, transparencia y sobre todo de independencia para los próximos recursos legales. El magistrado presidente 
subrayó que la independencia del TEEH (generada por la reforma electoral de 2014), como un organismo autónomo 

constitucional deja la obligación y coparticipación de los estados con el organismo electoral jurisdiccional para dotarlo de los 
elementos mínimos indispensables para sacar adelante las controversias que se presenten durante el desarrollo del proceso 

electoral. "Todos nosotros estamos comprometidos con la transparencia, la legalidad, la certeza que nos obliga la propia 
constitución y las leyes, atenderemos realmente lo que a derecho corresponde, vamos a atender el derecho en función de las 

peticiones que nos hagan", expresó. Cruz Martínez solicitó el voto de confianza de todas las fuerzas políticas representadas en 

Hidalgo ante lo que llamó "una nueva época del Tribunal Electoral de la entidad", la cual está conformada por Javier Lara 
Salinas electo como magistrado electoral por un periodo de tres años, al igual que Jesús Raciel García Ramírez, María Luisa 
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Oviedo Quezada y Mónica Patricia Trejo, designadas como magistradas electorales por los siguientes cinco años. Manuel 
Alberto Cruz indicó que el Tribunal electoral está en el proceso de migración de carácter administrativo del Poder Judicial. En 

el presupuesto de egresos de Hidalgo para el ejercicio 2016, se destinaron 23.1 millones de pesos para el nuevo ente 
autónomo. (Janet Barragán, página 12) 

Plaza Juárez-Cambios y renovaciones deja el 2015: Este año que está por concluir deja varios cambios y renovaciones 

en el ámbito político-electoral de la entidad, tanto por las elecciones que se realizaron este año, como por la preparación de 
las que se llevarán a cabo el próximo 5 de junio de 2016. Elecciones que serán históricas ya que por vez primera en Hidalgo 

se renovarán los 84 ayuntamientos, el congreso local y el gobierno estatal. IEEH. En el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH) asumió el cargo de presidenta consejera, Guillermina Vázquez Benítez, en relevo de Mario Ernesto Pfeiffer Islas, y 
como primer acto despidió a tres empleados, entre estos a Francisco Vicente Ortega Sánchez, secretario general del 

organismo electoral. De igual forma solicitó un presupuesto de 531 millones 859 mil 290 pesos para el 2016, de los cuales 
sólo fueron aprobados 354 millones de pesos. TEEH. En el Tribunal Estatal Electoral de Hidalgo (TEEH), se llevó a cabo el 

cambio de magistrados, según lo dictaminado por el Senado de la República. Por lo que Manuel Alberto Cruz Martínez 
encabezará los trabajos en compañía de los magistrados y magistradas María Luisa Oviedo Quezada, Mónica Patricia Mixtega 

Trejo, Javier Lara Salinas y Jesús Raciel García Ramírez. De igual forma el TEEH, logró su autonomía, al quedar separado del 

Poder Judicial, razón por la cual se le otorgan 3. 2 millones de pesos más a su presupuesto, así que el próximo 2016 operará 
con 23 millones de pesos. PRI-PVEM-PNA. Tres secretarios del gabinete estatal se convirtieron en diputados federales luego 

de que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se llevara el carro completo. Fernando Moctezuma Peredo en el distrito 5 
con cabecera en Tula, por el distrito 6 con cabecera en Pachuca Alfredo Bejos Nicolás, y Pedro Luis Noble Monterrubio por el 

distrito 3 con cabecera en Actopan. Por otra parte, el comité estatal fue renovado y en relevo del ahora ex dirigente Ricardo 

Crespo Arroyo, entró al cargo Alberto Meléndez Apodaca. Rumbo a las elecciones 2016 surgieron cuatro nombres a la posible 
candidatura a gobernador: Omar Fayad, David Penchyna, Nuvia Mayorga, y Fernando Moctezuma. De igual forma se buscará 

alianza en el próximo proceso, con el Partido Ecologista de México (PVEM) y el Partido Nueva Alianza (PNA). PRD. En el 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), varios de sus militantes se fueron hacia el Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena), y el partido del Sol Azteca buscó la creación de un Frente Opositor, rumbo a las elecciones del 2016, ya que 
algunos de sus militantes aseguran “No les alcanzan las canicas”. Antes de que concluya el año, renunció el diputado local 

Luciano Cornejo Barrera, quien ha manifestado simpatía hacia Morena, y hay dos manos levantadas hacia la candidatura a la 

gubernatura: Isidro Pedraza y José Guadarrama. PAN. Por su parte el Partido Acción Nacional (PAN) terminó su proceso de 
conciliación entre los grupos del actual dirigente, Asael Hernández Cerón y el exdirigente Alejandro Moreno Abud, continúa el 

proceso interno en busca de posibles alianzas; en tanto la mano levantada para la candidatura al gobierno estatal es la de 
Erick Rivera Villanueva. MORENA-PH-PES-PT-MC. De los partidos políticos de reciente creación hay dos que siguen 

vigentes: Morena y Encuentro Social (PES). En el partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) hubo cambio de 

dirigencia, por lo que Abraham Mendoza Zenteno asumió la cabeza de dicho partido en Hidalgo, en relevo de Andrés 
Caballero. Por su parte Movimiento Ciudadano, bajo la dirigencia de Cristian Pulido Roldán, junto con el PES que encabeza 

Natividad Castrejón Valdez, logró mantener su registro ante el Instituto Nacional Electoral (INE), suerte que no corrió el 
Partido Humanista (PH) quien junto con el Partido del Trabajo (PT) perdió su registro. Este último, tras varias impugnaciones 

y luego de que se concluyeran procesos electorales en otros estados, logró a finales de este año recobrar su registro como 

partido. FRENTE OPOSITOR Y CANDIDATOS INDEPENDIENTES. Para las elecciones en puerta, ha surgido la figura de 
candidatura independiente, que este año tuvo a un representante en las elecciones a diputados federales por el distrito de 

Pachuca, Antonio Mota Rojas, mismo que quedó en segundo lugar, y por lo que se espera que surjan otros para el 2016. 
Rumbo al proceso electoral, algunos perfiles han levantado la mano para encabezar una estrategia que permita involucrar a 

distintos actores políticos en la creación de un Frente Opositor, que tiene por objetivo derrocar al PRI el próximo 5 de junio de 
2016. Por lo anterior han buscado reaparecer en el escenario político hidalguense, personajes como: Francisco Xavier 

Berganza, Moisés Jiménez del grupo magisterial, Gerardo Sosa Castelán del grupo universidad, así como los perredistas y el 

panista antes mencionados. (Raúl Pérez, página 6A) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Subraya gobierno hidalguense las visitas de Peña a la entidad: Como resultado del trabajo conjunto y la 

coordinación que prevalece entre gobierno federal y estatal, el presidente de México, Enrique Peña, realizó tres giras de 
trabajo en Hidalgo durante este 2015. En ellas, junto con el gobernador Francisco Olvera, encabezó cuatro actos para 

entregar apoyos en beneficio de familias hidalguenses que habitan las diferentes regiones del estado. Primero, en enero 
pasado, la entidad fue sede nacional del “Arranque de Entrega de Apoyos a Entidades Afectadas por Frentes Fríos”; en 

aquella ocasión se beneficiaron a 18 municipios y con ello a 18 mil 415 personas, con la entrega de 41 mil 433 acciones. “Los 

apoyos, como son despensas, cobijas y colchonetas, se sumarán al trabajo que a nivel estatal se realiza, como es el caso del 
Programa Abrigo, coordinado por la señora Guadalupe Romero”, manifestó en esa ocasión Peña Nieto. En esa misma jornada 

laboral y ante la presencia de miles de mujeres y hombres del campo hidalguense, el presidente de México y el gobernador 
Olvera Ruiz pusieron en marcha el programa “Innovación y Desarrollo Tecnológico del Campo Mexicano”, el cual tiene como 

principal objetivo modernizar a este importante sector productivo del país. Fue el Pueblo Mágico de Huichapan el que sirvió de 
marco para el arranque de este programa a escala nacional, con el cual se entregaron a lo alargo de este año 11 mil 600 

tractores a las y los productores del campo mexicano, incluido el hidalguense, para beneficiar al mismo número de familias 

campesinas, con una inversión de mil 750 millones de pesos. Posteriormente, durante junio, en el marco de la inauguración 
del Centro de Acopio Liconsa, localizado en el municipio de Francisco I. Madero, el Presidente de la República y el mandatario 

estatal entregaron diversos apoyos a productores de leche y café del estado y otras cinco entidades federativas. (Alberto 
Quintana, página 04) 

Milenio-Apoyos y seguridad para Hidalgo en visitas de EPN (Redacción, página 07) 

El Independiente-Enumera gobierno visitas de EPN a Hidalgo (Redacción, página 02) 
Capital Hidalgo-Trabajo conjunto beneficia a familias hidalguenses (Redacción, página 02) 

Plaza Juárez-Miles de familias hidalguenses beneficiadas en 2015 (Redacción, página 3A) 

El Independiente-Olvera Ruiz, a la embajada de Islas Fiji: El gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz anunció su 

retiro del cargo ya que fungirá como embajador de México en las Islas Fiji; a la cabeza del estado quedará el secretario de 

Gobierno Salvador Elguero de manera interina hasta la realización de próximas elecciones, dio a conocer en boletín el área de 
comunicación social de gobierno. La madrugada de ayer el gobernador anunció a través de Twitter la transición a la 

representación internacional: “con el gusto de siempre les saludo y anuncio mi nuevo cargo como embajador de Fiji”. En otro 
tuit agregó: “estoy orgulloso de lo que logramos en la entidad, dejo mi cargo con la certeza de que ahora Hidalgo es 

#TierradeTrabajo”. Las islas Fiji son un paraíso tropical en medio del océano Pacífico con una vida relajada, buena comida, 

deporte y una exuberante naturaleza, propia de este archipiélago de más de 300 islas. Luego de la tradicional partida de 
rosca, el gobernador se mudará a esta nueva encomienda que negoció con la Secretaría de Gobernación como parte de su 

salida de la administración estatal. La familia que encabeza el gobierno ya prepara maletas con ropa para el calor y 
bloqueador solar. Por su parte, el encargado de la política interna Salvador Elguero indicó que este nuevo cargo es “un gran 

poder que conlleva una gran responsabilidad”. En entrevista a las afueras de un congal de salsa y cumbia, pidió confianza a 
los hidalguenses y refrendó su compromiso por trabajar en los proyectos anunciados para cerrar el periodo de la gubernatura. 

El resto de los secretarios del gabinete esperan que el ahora exgobernador se los lleve al paraíso tropical como parte de su 

equipo de trabajo. ¡Inocente palomita que te dejaste engañar, sabiendo que en el Día de los Santos Inocentes en nadie debes 
confiar! (Sonia Rueda, página 03) 

El Independiente-Apoyo a gobernador costará 288 mil pesos diarios: Las unidades de apoyo del gobernador, 

formadas por secretaría particular, relaciones públicas, coordinación de giras y audiencias, consejería jurídica, asuntos 
internacionales y representación en el Distrito Federal (DF), gastarán 288 mil pesos diarios el próximo año. Costará a los 

hidalguenses dicha área del gobierno del estado en total 105 millones de pesos durante 2016, de acuerdo con el Presupuesto 
de Egresos aprobado por los diputados del Congreso local. La secretaría particular del gobernador tendrá presupuesto de 31 

millones de pesos, de los cuales 19 millones serán destinados al pago de servicios personales como sueldos, gratificación 

anual y compensaciones. Destacan 4 millones en combustibles y lubricantes. A la dirección general de relaciones públicas y 
difusión le fueron etiquetados 4 millones 241 mil pesos. La coordinación de giras y audiencias gastará 17 millones 298 mil 

pesos, de los cuales 5 millones de pesos son para servicios personales, así como 10 millones de pesos en “gastos de orden 
social y cultural”. Son 10 millones 862 mil pesos para la coordinación del despacho del gobernador; 2 millones 988 mil en 

consejería jurídica, además la coordinación de proyectos estratégicos ejercerá 5 millones. La unidad de asuntos 
internacionales gastará 5 millones 879 mil pesos, de los cuales un millón 353 mil serán para materiales de administración, 

emisión de documentos y artículos oficiales. Así como 2 millones en remuneraciones adicionales. Aunque aún no ha sido 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

8 de 17 

88  

anunciado su nuevo titular, la representación del Poder Ejecutivo en el DF tendrá presupuesto de 7 millones de pesos, de los 
cuales 3 millones serán destinados a remuneraciones adicionales y especiales. El secretariado ejecutivo del consejo estatal de 

seguridad pública gastará 14 millones de pesos, de los cuales 12 millones son para servicios personales. Las unidades de 
apoyo del gobernador “desahogan agenda, conducen giras de trabajo y vigilan que las instrucciones del mandatario sean 

observadas, así como tramitan asuntos administrativos relativos a las relaciones públicas del estado en el Distrito Federal”, de 

acuerdo con la página de Internet del gobierno. (Víctor Valera, página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Niega edil expedición de permisos para antros: El alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, negó que 

durante su administración se hayan expedido permisos para giros negros en la zona del fraccionamiento habitacional Juan C. 

Doria, donde proliferan lugares de venta de bebidas alcohólicas. El edil expresó que los establecimientos que se encuentran 
en la zona habrían obtenido sus licencias de funcionamiento en anteriores gestiones y pudieron haber sido traspasados por 

sus propietarios originales. “No hemos otorgado placas de funcionamiento a nuevos giros, hemos sido muy cuidadosos en 
otorgar permisos, habría que ver si son ya otorgados o traspasos de licencias de, porque básicamente no hemos otorgado 

permisos en esta administración para este tipo de giros”, expresó. (Emmanuel Rincón, página 07) 

Crónica-Calcula Eleazar concluir obra en primeros meses: Ratificó el alcalde de Pachuca, Eleazar García, que la 
coordinación con gobierno estatal y federal es una de las razones por las cuales el ayuntamiento capitalino marca una pauta 

para el desarrollo pleno; por ejemplo, con la realización del Centro Cultural El Reloj. Señaló que pese a la temporada 
vacacional la transformación de la Plaza Independencia en un lugar de difusión y desarrollo de la cultura se mantiene activa, 

de tal forma que estará lista en los primeros meses de 2016, en el entendido de que el compromiso de las autoridades 

municipales es trabajar de forma continua en un proyecto de suma importancia. Celebró que para obras de esta magnitud se 
haya contado con el interés y la participación de los gobiernos estatal y federal que han sido factor determinante para que 

Pachuca actualmente cuente con obras de alto impacto social. García Sánchez añadió que los tres niveles de gobierno han 
comprendido que mediante la suma de voluntades es posible concretar acciones, con la finalidad siempre de beneficiar a 

todos los sectores poblacionales. (Milton Cortés, página 05) 
El Independiente-Centro cultural El Reloj, en primeros meses de 2016 (Redacción, página 06) 

El Sol de Hidalgo-A inicios de 2016, listo Centro Cultural El Reloj (Redacción, página 10A) 

Plaza Juárez-Centro cultural El Reloj, en primeros meses de 2016 (Redacción, página 3A) 
Síntesis-Estará lista en marzo la Plaza Independencia (Edgar Chávez, página 02) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Criterio-La Silla… 

 
EL BIGOTE OPOSITOR 

Ver en espectaculares el bigote del frente opositor en Hidalgo obliga a pensar que la conformación de este grupo político por 
la gubernatura del estado tiene, en el fondo, un beneficiario único: el senador perredista Isidro Pedraza. Porque no encuentro 

otra razón por la cual se hubiera elegido un mostacho a lo Felipe Ángeles para convertirse en la imagen del grupo que reúne 
a panistas, perredistas y uno que otro tránsfuga de partidos y sindicatos. Ahora sí que Pedraza es el único bigotón del grupo 

integrado por el senador y las siguientes personas: José Guadarrama, Francisco Xavier Berganza, Moisés Jiménez, Érick Marte 

y Gerardo Sosa, todos ellos lampiños o, en su defecto, siempre bien rasurados. Desde hace ya unos años el perredista Isidro 
Pedraza ha señalado que le interesa ser candidato a gobernador. Primero lo pensaba por su partido, el de la Revolución 

Democrática, pero ahora amplía sus horizontes y busca convertirse en abanderado del PRD, PAN y otros membretes que se 
unan a la causa opositora. Pedraza está en su derecho de querer ser candidato. Lo difícil será conciliar tantos intereses para 

lograr su propósito. El mensaje que se manda es que la decisión de quién será el candidato ya está tomada. Tal vez tanta 

reunión entre los líderes opositores sea sólo una faramalla para hacer pensar que nada hay escrito aún. Los bigotes, sin 
embargo, algo dejan entrever. ¿Ya hay candidato? 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

9 de 17 

99  

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Ya un aspirante mostró su intención de contender por la vía independiente en Hidalgo para gobernador en 2016, y fue 

el abogado originario de Tizayuca, Porfirio Moreno Jiménez, quien ya se apuntó ante las autoridades electorales; el plazo 
vence este martes a la medianoche para quien o quienes tengan la intención de contender por esta vía y muchos dicen que 

quien estará llegando minutos antes del cierre de registros será Francisco Xavier Berganza a quien se le ve muy contento 
en videos de redes sociales y convocando incluso a fuerzas políticas a sumársele como es el caso del PAN y el propio PRI.  

 
:Que Donde no les sentó nada bien le incremento a las tarifas de los taxis fue en Huejutla y es que dicen que la dejada 

mínima será de 21 pesos y podrá llegar hasta los 53. 50 pesos hasta las zonas más alejadas del Centro como el Hospital 

General, los usuarios cometan que no existe aviso alguno de las incrementos y por ende tampoco hay nuevas calcomanías 
con las nuevas tarifas pero los operadores ya las están cobrando. Parece que esta ha sido la única zona de la entidad en la 

que ha faltado más información a los usuarios.  
 

:Que Los accidentes viales siguen a la orden del día en Pachuca y la zona metropolitana en este cierre de año, pues la carga 

vehicular por el periodo vacacional, las fiestas decembrinas y la velocidad siguen siendo una combinación que nadie ha 
podido controlar. La policía municipal de Pachuca, la SSP estatal y hasta la Policía Federal realizan operativos y retenes 

pero parece que a la población con auto poco les importa el cuidado tanto de su vida como la de terceros o mucho peor, la de 
los peatones.  

 
:Que Hablando de la seguridad, en esta última semana de 2015 Hidalgo cerrará como el estado más seguro del país, sobre 

todo en cuanto a la comisión de delitos de alto impacto; habrá que ver los primeros números que arroje el mes de enero del 

siguiente año, para poder comparar ahora qué municipios fueron los que mayor trabajo en la materia realizaron y poder tener 
una lista actualizada de las demarcaciones más seguras dentro de la entidad con menos delitos del país.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"En esta época navideña es conveniente no comer en exceso, ni ingerir bebidas etílicas; es importante realizar cuando menos 

media hora de ejercicio al día y continuar fielmente el tratamiento que haya recomendado su médico tratante” 
Jorge Islas Fuentes 

DELEGADO DE ISSSTE SOBRE RECOMENDACIONES PARA EVITAR OBESIDAD Y SEDENTARISMO 

 
"Señor gobernador, debe estar muy contento y satisfecho de que aquí, en su estado, estemos anunciando estas importantes 

inversiones. De esta cifra de 23 mil millones de dólares, una buena parte se destinará a esta Refinería Miguel Hidalgo” 
Enrique Peña Nieto 

PRESIDENTE DE MÉXICO EN VISITA A HIDALGO 

 
"Desafortunadamente se confunde el nacimiento de Cristo que trae las buenas nuevas con una fecha para tomar, comer en 

exceso, debemos dirigir el camino hacia la sana convivencia, el amor y los lazos familiares” 
Domingo Díaz Martínez 

ARZOBISPO DE TULANCINGO SOBRE LLAMADO A LA SANA CONVIVENCIA EN FIESTAS DECEMBRINAS  

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

que a partir de hoy los políticos locales dejarán de lado las vacaciones y se dedicarán de tiempo completo a preparar sus 

acciones y declaraciones con miras a las candidaturas para la elección estatal de junio de 2016. En el PRI la consigna para los 
seis aspirantes es que se guarden lo más posible, pero sus equipos de trabajo siguen haciendo amarres, ajustes y 

compromisos para llegar fuertes al momento de la decisión sobre quién representará a su partido en la boleta para 
gobernador.  

 
Y si eso es en el PRI, en los otros partidos las cosas no están menos agitadas. ¿Será como el dicho que advierte que hay una 

calma que precede la tempestad? 

 
que, como no queriendo la cosa, el exsenador José Guadarrama subió a su cuenta de Twitter (@GuadarramaPP) un par de 

fotos en las que luce con ropa deportiva y guantes, después de haber corrido 7 kilómetros en la unidad deportiva Revolución, 
en Pachuca.  

 

Y decimos que como no queriendo la cosa, porque seguramente el exlegislador y cabeza opositora en Hidalgo quiere dejar en 
claro que está en forma para correr 7 kilómetros y, por qué no, seis años por todo el estado. ¿Será? 

 
que, hablando de Twitter, quien ha estado inactivo por un par de días (al menos en redes sociales) es el secretario de 

Gobernación, Miguel Osorio, quien seguramente disfruta unas vacaciones antes de comenzar el año con una encomienda más 
que complicada: los foros de debate sobre la marihuana, que iniciarán el 25 de enero de 2016 en la Cámara de Diputados. 

Falta mucho para el 2018, pero si salen bien, los foros de debate bien pueden convertirse en un buen reflector sobre la figura 

del hidalguense.  
 

que otra más de Twitter en fin de semana navideño. Ayer una cuenta presuntamente ubicada en Huejutla acusaba al senador 
Omar Fayad de cuanta cosa se pudiera uno imaginar, e incluso lo señalaba como terrorista (seguramente aprovechando el 

apellido libanés del político).  

 
La cosa dejó de ser seria cuando esta persona escribía el apellido así: Fayat. Seguramente al legislador no se le quitó el 

sueño.  
 

que pese a los días no tan fríos del fin de semana, la avisamos que más vale que no guarde sus abrigos, chamarras y 

bufandas, pues lo severo del estado del tiempo en la zona fronteriza de México con Estados Unidos amenaza con tocar tierras 
hidalguenses esta semana. Habrá que estar muy pendiente de los avisos del meteorólogo.  

 
que, contrario a lo que parece, nada en esta columna tiene que ver con bromas relacionadas al Día de los Inocentes. Puritita 

realidad.  
 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Motivados por todo aquello que representará para la historia del estado el proceso electoral de 2016, donde por primera vez 

serán renovados el Poder Ejecutivo, las diputaciones y las 84 alcaldías, los priistas ya aceitan maquinarias con una intención 
fundamental: ganar todos y cada uno de los cargos de representación popular en dicha contienda. Al menos eso es lo que ya 

transmite el dirigente estatal, Alberto Meléndez, durante sus recorridos por las diferentes regiones.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Guadalupe Atitlán: Muy pendiente la titular de Desarrollo Económico en Pachuca porque ante las diferentes 

temporadas permanece al tanto de actividades que a favor del sector puedan realizarse, en esta ocasión está disponible la 
opción de los recorridos nocturnos en la capital hidalguense. Según la funcionaria municipal aún hay tiempo para acceder 

ellos, pues las próximas fechas son 28, 29 y 30 de diciembre.  
 

Abajo-Gerardo Olmedo: Al acalde de Cuautepec por más intentos que haga la gente ya no le cree. Al avanzar estas 
megaadministraciones de cuatro años con siete meses quedó claro que ni el tiempo extra le alcanzó porque hay diversos 

asuntos con los que simplemente el edil no pudo. Incluida la queja ciudadana por distintos pendientes que Olmedo Arista 

mantiene aún con varios sectores.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

RENUNCIA 
 

Confirmaron este fin de semana los grillitos la renuncia del presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, 
Ernesto Gil Elorduy. Al parecer el diputado priista será inscrito como candidato de unidad al gobierno del 

estado de Hidalgo, para participar en la renovación de Poderes en junio próximo. La noticia tomó por sorpresa 

a propios y extraños e incluso a aquellos que ya se frotaban las manos con las posibilidades, pero según se dijo 
por parte del partido era el único que garantizaba el triunfo después de varios análisis internos.  

  
RESPUESTAS 

 

Derivado de dicha noticia en el PRI, los senadores David Penchyna y Omar Fayad también decidieron dejar sus 
actuales encargos para, entre los dos, abrir un negocio en la capital del país. Se trata, según los primeros 

reportes, de una clínica de belleza integral donde a partir del próximo año atenderán de manera personal a la 
“crema y nata” de la política, pues afirmaron que después de la dura contienda al interior del partido ya no 

vale la pena continuar enemistados y será mejor formar una alianza, pero comercial, para asegurar el futuro de ambos.  
  

REENCUENTRO 

 
En cónclave de las izquierdas, en conocido salón de Pachuca, el cantante Francisco Xavier Berganza fue elegido ya 

como el perfil más idóneo para encabezar al frente opositor que luchará contra los tricolores por la 
gubernatura del estado. Esta decisión se dio después de que el profesor José Guadarrama expusiera sentido 

discurso en el que admitió que una gran trayectoria política nada puede contra los éxitos musicales, por ello 

adelantó que la campaña será acompañada a lo largo y ancho del territorio hidalguense con el reencuentro de 
los grupos “Menudo” y “Flans”, quienes se sumarán de manera especial para respaldar al ídolo de 

multitudes para interpretar las mejores melodías del oriundo de Tulancingo, aunque acaben demasiado rápido estos 
conciertos.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo… 
 

La opinión de niños, niñas y adolecentes 

Por séptima ocasión, el INE realizó la Consulta Infantil y Juvenil para conocer la opinión sobre diversos temas de niñas, niños 
y adolescentes de 6 a 17 años, instalando 13 mil 621 casillas en espacios públicos de treinta entidades de la República, 

además de mil 895 casillas itinerantes que permitieron que aun estando en hospitales, albergues, orfanatorios, centros de 
readaptación y zonas geográficas alejadas, las y los menores pudieran expresarse. Este año la Consulta se realizó el 7 de 

junio, el día de la jornada electoral, registrándose la participación de 2.9 millones de niñas, niños y jóvenes, que respondieron 
al llamado del Instituto. Del total, 238 mil 861 tienen menos de seis años, padecen alguna discapacidad o no saben leer y 

escribir, por lo que participaron haciendo dibujos. La consulta giró en torno a dos ejes de nuestra vida cotidiana: justicia y 

paz, a partir de los cuales se definieron temáticas específicas, como confianza, seguridad y participación y se diseñaron 
boletas de acuerdo al grupo de edad al que pertenecían las niñas, niños y jóvenes (6 a 9 años, 10 a 13 y 14 a 17). Respecto 

al tema de confianza, los resultados indican que más del 95 por ciento de los tres grupos manifestó confiaren su familia, pero 
paradójicamente, conforme aumenta la edad, especialmente a partir de los diez años, la confianza en vecinos, policía y 

ejército, disminuye significativamente. El nivel de confianza en la policía es reveladora, pues mientras que el 81 por ciento del 

grupo de 6 a 9 años y el 71.6 por ciento de 10 a 13, confía en esta, solo el 21.7 de entre quienes tienen 14 a 17 años, lo 
hace. Llama también la atención que entre los adolecentes (los únicos a los que se les consultó respecto a la confianza en los 

partidos políticos) sólo el 4.7% mencionó confiar en ellos. En materia de seguridad, manifiestan que su casa es el lugar en el 
que se sienten más seguros, pero al menos uno de cada diez de entre quienes tienen 6 a 9 años reporta que en su familia lo 

golpean. Este porcentaje es mayor entre los niños. (14%) que entre las niñas (10%) y se duplica entre quienes no asisten a 
la escuela (22.7%). Los resultados del apartado de seguridad muestran una realidad poco explorada en el país, que tiene que 

ver con la violencia que sufren varones comparados con niñas, quienes a pesar de expresar que se sienten más seguros, son 

quienes manifiestan ser objeto de violencia con más frecuencia (ofensas por parte de docentes, violencia verbal, física, 
emocional y sexual en todos los ámbitos) y señalan que enfrentan mayores condiciones de inseguridad (exposición a drogas, 

participación en hechos violentos y presión para formar parte de grupos delictivos). En contraste con el tema de seguridad, 
en el rubro de participación los resultados indican que 9 de cada 10 participantes consideran que pueden expresar libremente 

lo que piensan y sienten y que a pesar del contexto adverso que enfrentan tienen la posibilidad de opinar e intervenir en su 

entorno. También se incluyó un apartado novedoso donde las y los adolescentes de entre 14 y 17 años eligieron tres opciones 
de apoyos de instituciones del Estado mexicano con las que les gustaría contar en el lugar donde viven, mismas que serán 

tomadas en cuenta por el Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE) en su estrategia de desarrollo de la población joven. 
Las opciones más seleccionadas fueron: centros recreativos y digitales, becas para seguir estudiando y la creación de 

opciones artísticas y culturales. Las respuestas obtenidas en la consulta constituyen un llamado de atención para nuestra 

sociedad y es responsabilidad del INE, con el apoyo de aliados estratégicos como el Fondo para la Infancia de las Naciones 
Unidas (UNICEF) y el propio IMJUVE, dar a conocer los resultados a instituciones clave, como el Congreso de la Unión y el 

recién lanzado Sistema Nacional de Protección Integral a la Infancia, que puedan utilizar la información generada por la 
consulta para el diseño de leyes e implementación de políticas públicas que atiendan las problemáticas que enfrentan 

cotidianamente las niñas, niños y adolescentes de nuestro país. Es momento de ponerse a trabajar, de que las instituciones 
del Estado y los partidos políticos hagamos caso del "llamado de las urnas" y despleguemos en el ámbito nacional las 

respuestas específicas y medibles a las problemáticas que fueron detectadas. Es tiempo de acciones y resultados, de dejar a 

un lado los discursos y de ponerse a trabajar. Propicia la ocasión para agradecer la confianza de mis generosos lectores a lo 
largo de 2015, en especial a esta casa editorial y a don Carlos Sevillas. Feliz 2016 a todos y todas. 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Tienen 6 fallas las pesquisas de Iguala: Cámaras sin funcionar, patrullas con números de identificación 

alterados, un incendio cuestionado, acusaciones endebles, casquillos sembrados, huellas de tortura en testigos. A lo largo de 
2015, la “verdad histórica” del ex procurador Jesús Murillo Karam, cuya investigación concluyó que los 43 estudiantes de la 

Normal Rural de Ayotzinapa fueron muertos e incinerados en el basurero de Cocula, Guerrero, se ha ido resquebrajando. Con 
base en la averiguación previa que la propia Procuraduría General de la República (PGR) ha puesto a disposición en su sitio 

web, se pueden constatar distintos estudios que la autoridad pretendió usar como pruebas de la indagatoria, pero que 

resultaron fallidas o insuficientes. El 12 de noviembre de 2014, el Ministerio Público solicitó a la Agencia de Investigación 
Criminal que se trasladara a Iguala y realizara un peritaje del C4 (Centro de Control, Comando, Comunicación y Cómputo). La 

orden, llevada a cabo al día siguiente, consistía en revisar el sistema de videograbación de Iguala y buscar los archivos del 26 
de septiembre de 2014, a partir de las 2:00 pm, así como los del 27 de septiembre, hasta las 6:00 pm. La diligencia arrojó 

resultados desoladores, según se consigna en el tomo 8 del expediente: de las 25 cámaras registradas 19 estaban 
desactivadas, sólo cuatro funcionaban y dos ni siquiera fueron registradas en el peritaje (en unas partes del documento se 

apuntan 24 cámaras: cinco activas). (Silber Meza, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2015/12/28/tienen-6-fallas-las-pesquisas-de-iguala  

La Jornada-Resurge grupo paramilitar Paz y Justicia: Ejidatarios de Tila adherentes de la Sexta Declaración de la Selva 
Lacandona acusaron al presidente municipal Édgar Leopoldo Gómez Gutiérrez de reactivar para su servicio el grupo 
paramilitar Paz y Justicia, por la ambición de controlara los habitantes de esa población chol. En un comunicado, el presidente 

del comisariado y el consejo de vigilancia del ejido de Tila responsabilizaron a Mateo Rey, de la comunidad de Cruz Palenque; 
a Mateo Guzmán, de Agua Fría, y a Don Pascual, de El Limar, de incentivar las actividades del grupo armado. A Paz y Justicia 

se le imputa, entre 1995 y 2000, la muerte o desaparición de 122 indígenas en el norte de Chiapas y el desplazamiento de 
más de 4 mil indígenas choles y tzetzales en esa región. El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas, 

representante de los familiares de las víctimas, afirmó que la acción del grupo paramilitar respondió a la guerra de baja 

intensidad del Ejército contra la insurgencia zapatista. En noviembre de 1997, miembros de Paz y Justicia emboscaron a una 
caravana pastoral integrada por el entonces obispo de San Cristóbal de Las Casas, Samuel Ruiz García; el obispo coadjutor, 

Raúl Vera, dos catequistas y el mayordomo del santuario del Señor de Tila, Manuel Pérez. Ruiz García y Vera López resultaron 
ilesos, mientras los otros tres fueron heridos. (Redacción, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2015/12/28/politica/003n1pol  

Excélsior-Éxodo de niños a EU, sin freno: de la pobreza y marginación de sus países de origen, principalmente de 

Centroamérica. Son hombres, mujeres y menores de edad por igual que buscan mejores condiciones de vida en Estados 
Unidos. De acuerdo con cifras de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación, de enero a noviembre de 

2015 fueron presentados ante el Instituto Nacional de Migración (INM) 32 mil 293 menores de 17 años, cantidad que supera 

a la de 2014, cuando se detuvo a 23 mil 96. Sin contabilizar aún diciembre, el número ya superó en 39% al reportado de 
2014. Del total de indocumentados puestos a disposición del INM, dos mil 161 dijeron viajar solos. En este flujo hay una 

mujer por cada dos hombres y alrededor de seis de cada diez son adolescentes de entre 12 y 17 años, de acuerdo con la 
Segob. De Guatemala son 48. 7% de los detenidos; de Honduras, 29%, y de El Salvador, 20. 3 por ciento. La Oficina de 

Aduanas y Protección Fronteriza de EU informó a finales del mes pasado que en octubre casi cinco mil menores no 

acompañados fueron sorprendidos cuando intentaban cruzar la frontera. (Carmen Álvarez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/28/1065626  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2015/12/28/tienen-6-fallas-las-pesquisas-de-iguala
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/28/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/28/1065626
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
Que la presidenta del Organismo Nacional de Mujeres Priistas, la senadora Diva Gastélum, está por obtener la candidatura 

del PRI al gobierno de Sinaloa. No solo tiene el apoyo de su coordinador, Emilio Gamboa, sino que ha ganado adeptos de 
gran parte de la sociedad civil en la entidad, por lo que su dirigente nacional, Manlio Fabio Beltrones, podría palomear su 

nominación, aunque en la recta final también queda el presidente municipal de Culiacán, Sergio Torres, y los 

senadores Daniel Amador y Aarón Irízar.  
  

Que para beneplácito del jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, en las próximas horas se hará 
la declaratoria de constitucionalidad de la reforma política del DF. Hasta ayer ya fue ratificada en 22 congresos locales, por lo 

que se rebasó los 17 requeridos y puede enviarse al presidente Enrique Peña Nieto para su publicación en el Diario Oficial.  
  

Que a propósito del DF, en el gobierno capitalino hay asombro ante aquellos que se quejan por el incremento en las multas 

por el nuevo Reglamento de Tránsito, como la senadora Mariana Gómez del Campo o como el líder de Morena, Andrés 
Manuel López Obrador, y que a la vez asumen como “normales” las infracciones de los capitalinos. Si cada vez hay más 

multas, es porque cada vez más los automovilistas incumplen el reglamento, ¿acaso esas violaciones no deberían ser 
sancionadas?, se preguntan.  

  

Que los perredistas en la Asamblea Legislativa quieren poner a trabajar al Consejo de Protección Civil de la Ciudad de México 
ante los incendios que se registraron la semana pasada en la ciudad. Y es que los diputados desean saber qué está haciendo 

este organismo y cuál es el nivel de cumplimiento de sus obligaciones, que tiene entre sus prioridades prevenir accidentes.  
  

Que el ex presidente Felipe Calderón no se quedó con las ganas de exhibir el modo en que vacaciona el ex diputado del 
PT Gerardo Fernández Noroña, quien se encuentra en Ushuaia, en la Tierra de Fuego argentina. “De las peores 

hipocresías: declararse de izquierda y con los pobres y viajar de derecha como los más ricos #NavidadenPoloSur”, 

atacó Calderón, a lo que el ex diputado del PT repuso: “Nunca me he dicho austero. Doné la mitad de mi sueldo. Viajo, he 
viajado y seguiré viajando. ¿Les arde?”.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
MATANZA DE INOCENTES 

Es uno de los pasajes más conocidos del Nuevo Testamento a pesar de que lo narra solamente un evangelista. Exhibe la 
crueldad de Herodes I el Grande, que gobernaba Israel al nacer Jesús, y relaciona la vida de Jesús con las profecías judías.  

Siempre ha habido cuestionamientos sobre la veracidad de la matanza de los niños de Belén, los santos inocentes. En el 

capítulo segundo de su evangelio, Mateo narra que los magos o sabios de oriente que llegaron a Israel para adorar al "rey de 
los judíos que ha nacido" decidieron regresar a su tierra por otro camino después de que un ángel les advirtió que no 

informaran a Herodes sobre el recién nacido. El monarca "montó en cólera y mandó matar a todos los niños menores de dos 
años en Belén y sus alrededores". Los otros evangelistas canónicos no registran esta matanza, que de haber ocurrido habría 

generado una gran indignación contra Herodes. El Evangelio armenio de la infancia, apócrifo, sí registra la matanza, pero es 

un documento tardío y compilatorio que parece haber tomado sus anécdotas de Mateo o de su fuente original. Flavio Josefo, 
el más reconocido historiador del pueblo judío del siglo I de la era cristiana, no menciona la matanza pese a haber dedicado 

buena parte de su obra a documentar las arbitrariedades y crueldades de Herodes. Si hubiera tenido la información, no hay 
duda que la habría reproducido. Por eso muchos consideran la historia falsa. La matanza de los niños de Belén parece 

inspirada por la de los niños judíos en Egipto que ofrece el Éxodo. Un nuevo faraón, no identificado, ordena a las parteras 

matar a los niños varones judíos. Cuando éstas se niegan, da instrucciones para que los niños sean ahogados. Moisés escapa 
de la muerte al ser colocado en una arquilla de juncos en el río y después recogido y adoptado por la propia hija del faraón. 

Mateo utiliza la matanza de los niños de Belén para subrayar que Jesús era el mesías que profetizaban las escrituras judías: 
"Entonces se cumplió lo dicho por medio del profeta Jeremías, cuando dijo: Voz fue oída en Ramá, grande lamentación, lloro 

y gemido; Raquel que llora por sus hijos, y no quiso ser consolada, porque perecieron. " Mateo no lo cita, pero Jeremías 
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ofrece alivio a Raquel: "Y hay esperanza para tu porvenir, declara el Señor, los hijos volverán a su territorio. " La muerte de 
los niños de Belén buscaba también colocar a Jesús en un plano similar al de Moisés ante los judíos conocedores de la 

escritura porque el nazareno también es salvado de una matanza ordenada por un gobernante cruel. Poco importa si la 
matanza no tuvo lugar, los propósitos del episodio se cumplen sobradamente. Herodes es evidenciado como un gobernante 

cruel, cosa que todas las fuentes históricas confirman, y se fortalece la figura de Jesús como el mesías de la tradición judía. 

La huida de José y María a Egipto para proteger a Jesús de la matanza recuerda la historia de otro José, el hijo de Jacob, 
vendido por sus hermanos como esclavo y trasladado a Egipto. La huida permite también a Jesús cumplir la profecía de 

Oseas: "Y estuvo allá hasta la muerte de Herodes, para que se cumpliese lo que el Señor declaró por medio del profeta, 
cuando dijo: De Egipto llamé a mi Hijo" (Mateo 2:15, Oseas 11:1). 

Menores detenidos 

Si no se les mata, a los menores inocentes en México se les detiene. El Instituto Nacional de Migración detuvo entre enero y 
octubre de 2015 a 29 mil ,217 menores por el delito de ser indocumentados, 10 mil más que un año antes.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Nuño toca base en Los Pinos 

La cercanía alcanzada por Aurelio Nuño, secretario de Educación Pública, con el presidente Enrique Peña Nieto es cada vez 
más sólida. Lejos de lo que se ha comentado en círculos políticos, Nuño es el integrante del gabinete que más contacto tiene 

con Los Pinos: prácticamente todos los días toca base para informar el curso de la reforma educativa, considerada clave en la 

actual administración. El plan de don Aurelio, nos comentan, es que antes de que termine el sexenio se sienten las bases para 
que el país pueda tener capital humano que enfrente la realidad del mercado interno y de la nueva situación internacional, 

altamente competitiva. La educación es la apuesta, nos hacen ver, y por esa razón hay una línea directa entre la SEP y la 
casa presidencial.  

 
Necesaria, ley de uniformes  

Desde hace una década agencias del orden de Estados Unidos identificaron el riesgo de que en México no exista una 

legislación y su respectiva reglamentación a nivel nacional sobre el uso de uniformes e insignias. Tal situación, nos comentan, 
ha derivado en que grupos de la delincuencia organizada y otros armados utilicen uniformes camuflados y que la población 

los relacione con elementos de las fuerzas federales. Por si fuera poco, las corporaciones policiacas estatales también usan 
uniformes similares, lo que también genera confusión entre la población. El comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales 

Heredia, tendría que tomar cartas en el asunto, nos dicen.  

 
Problemas con coyotes  

Mucho desgaste registran en el Consejo de la Judicatura Federal por la cantidad de amparos que promueven abogados y 
coyotes para sacar de El Torito a los automovilistas que rebasan los límites de alcoholemia. Nos dan a conocer que un 

juzgado administrativo hace guardia cada fin semana para atender hasta 150 casos de conductores ebrios, lo que representa 

desveladas y jornadas extenuantes de trabajo para los empleados del Poder Judicial de la Federación. Pero más allá de que 
sea una obligación de los juzgados, se preguntan en qué momento la Secretaría de Gobierno del DF, a cargo de Patricia 

Mercado, pondrá un alto a los coyotes que se llevan ganancias millonarias con los amparos.  
 

¿Amor y paz en los políticos?  
Tal parece que las celebraciones de fin de año no traen armonía a la clase política y es cuestión de ver el agarrón que se 

dieron en la red social Twitter el consejero del Instituto Nacional Electoral, Marco Antonio Baños, y el ex presidente de la 

desaparecida Comisión Federal de Comunicaciones, Mony de Swaan. El pleito fue la mismísima Noche Buena y se acusaron de 
faltar a la verdad, en pocas palabras de mentirosos. El domingo tocó el turno al ex presidente Felipe Calderón y al ex 

diputado federal Gerardo Fernández Noroña, quien presumió en redes sociales sus fotos navideñas en un viaje a Argentina. 
De hipócritas y espurios no se bajaron. ¡Felices fiestas, señores! 

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

EN LOS AÑOS que lleva en México, si algo ha aprendido monseñor Christophe Pierre es a andarse con pies de plomo, pero 
pasos decididos.  

  

EN SU PAPEL de embajador del Vaticano, tiene hoy una delicada misión: decidir cómo manejar la exigencia de los padres de 
los 43 normalistas de Ayotzinapa de que el Papa les abra un espacio en su agenda para recibirlos, cuando venga a México.  

  
EL NUNCIO apostólico sabe y conoce bien del tema, pues no en balde él mismo ofició una misa hace un año en la propia 

sede de la Normal Rural "Isidro Burgos", de donde salieron los estudiantes al matadero en Iguala.  

  
AHÍ les dijo a los deudos que el Papa Francisco estaba al tanto de su tragedia y que estaría al pendiente de ellos y del tema. 

En este contexto, se antoja posible que el Pontífice quiera reunirse con los familiares de los desaparecidos normalistas.  
  

SIN EMBARGO, el nuncio también tiene claro que, de parte del gobierno mexicano, no sólo no hay interés, sino que 
tampoco ven con buenos ojos que el Papa se convierta en caja de resonancia mundial para el movimiento de los 43.  

  

SIN DUDA es una compleja situación para monseñor Pierre.  
  

NO ES por amarrar navajas, pero resulta un poco extraño que el Instituto Nacional de Bellas Artes esté desplegando una 
amplia campaña publicitaria en redes sociales, justo ahora que se creó la Secretaría de Cultura.  

  

¿SERÁ que a alguien del INBA sigue sin gustarle perder su personalidad jurídica de instituto creado por ley, para someterse a 
la nueva estructura burocrática? Es pregunta impresionista.  

  
CON ESO de que todos en el gobierno federal se fueron de vacaciones, habrá que buscar un santo milagroso para 

encomendarle la emergencia en Chihuahua.  
  

LAS BAJAS temperaturas en aquel estado tienen a 32 municipios bajo la nieve. Sólo en Ciudad Juárez, por ejemplo, estuvo 

nevando 18 horas seguidas.  
  

ESTO PROVOCÓ que algunas zonas quedaran sin servicio eléctrico y, por lo mismo, sin calefacción. Además, hay varios 
tramos carreteros que, de plano, tuvieron que ser cerrados.  

  

DE HECHO las autoridades de Protección Civil de la capital chihuahuense declararon la alerta roja ante la magnitud de la 
tormenta invernal y sus estragos. Para colmo el Servicio Meteorológico Nacional ya avisó que la cosa se va a poner peor en 

todo el norte del país.  
  

LO CURIOSO es que el gobernador César Duarte, tan dado a sonreír ante los reflectores, hasta anoche no había aparecido-

más que por Twitter-pese a la contingencia en Chihuahua. A lo mejor estaba tuiteando bajo las cobijas, esperando a que se 
pasara el frío.  

  
AL QUE hoy le cantarán "Las Mañanitas" es al gobernador Jaime Rodríguez que cumple sus primeros 58 inviernos.  

  
Y AUNQUE es probable que le lleven pastel a la reunión de gabinete de esta mañana, "El Bronco" no tendrá el acostumbrado 

fiestón-tal vez por aquello de la austeridad en el gasto-y se limitará a celebrar con su familia.  

 
(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

  
 

 
 

 


